

cular que han dado las opciones de izquierda entre las elecciones de 1977 y las de 1982, pasando del 29'9 % al 56'7 % respectivamente.

En general se puede decir que si la Coalición Conservadora tiene una sólida posición entre el electorado de la capital, su situación no es ni mucho menos parecida en el conjunto de los municipios que hemos llamado de derecha. La inestabilidad de este voto de derechas es debido, prescindiendo de otras causas más profundas de carácter social, al avance de la izquierda, tomando como punto de partida las posiciones de 1977 y de término las del 79, y a la falta de implantación de una opción de derecha moderada o de centro.

UNA OPCION MODERADAMENTE SOCIALISTA

Los grandes pueblos manchegos. Tomelloso, Valdepeñas, Manzanares, Daimiel, Campo de Criptana, La Solana y Socuéllamos suponen el 26'1% del electorado provincial.

En las primeras elecciones democráticas estos pueblos grandes de la Mancha partieron con un alto porcentaje de votos favorables a la izquierda, el 45'5 %, que aumentó casi 4 puntos en 1979 y otros cuatro en 1982. El voto decidido para las próximas es el mismo que registrado en estas últimas.

Comparando la opinión extendida en estos pueblos con la de otros de la provincia, los primeros destacan por un juicio fuertemente negativo por la situación de la agricultura, semejante, aunque superior, al que mantienen todos los pueblos medianos y pequeños de la provincia, esto es, todos aquellos pueblos cuya especialidad funcional es la actividad agraria. En aquellos temas en los que la población provincial enuncia un juicio mayoritariamente positivo, la situación de la sanidad y de la educación, los grandes pueblos de

la Mancha destacan por su valoración positiva afirmando que la situación ha mejorado o está igual. En cuanto a la gestión del Gobierno socialista los grandes pueblos manchegos son, después de Ciudad Real y junto con los pueblos pequeños y medianos de izquierda, los que menos aprueban esa gestión, si bien existe entre ellos un alto número de ciudadanos que afirman que las "cosas siguen igual" y bastantes que no se manifiestan al respecto.

En conjunto, la configuración del juicio sobre el Gobierno es prácticamente la misma en los pueblos medianos de derecha y de izquierda en los grandes pueblos manchegos y en los pequeños de izquierda que constelan a Puertollano y forman la comarca de Almadén. Este juicio es también semejante entre Puertollano y Almadén y hay cierto parecido entre Ciudad Real y los pequeños pueblos de derecha. Se distinguen tres configuraciones de la opinión pública en el marco provincial sobre el Gobierno: la configuración de "derechas" abunda en afirmar que las "cosas han empeorado"; la opinión izquierdista registra altos porcentajes aprobatorios y que "siguen igual" piensa el 35 % de los electores de los grandes pueblos manchegos, de los pueblos medianos y pequeños de izquierda. Esto da como resultado que la comarca manchega no es una región ideológicamente conservadora, en ella se da una alta proporción de electorado potencialmente fiel a una opción moderadamente socialista y que en las elecciones de 1982 rebasó su propio techo sociológico.

En política municipal el panorama es más confuso. De los siete municipios sondeados en este apartado, sólo tres cuentan con mayoría socialista, dos son conservadores, uno independiente y otro comunista. En el juicio sobre su alcalde y en la intención de volverle a votar, los grandes pueblos manchegos no se distinguen sólo de Ciudad Real, sino también de Alcázar y Puertollano, pero en distinto sentido.

ASENTAMIENTO CENTRISTA

Pueblos medianos de izquierda. Argamasilla de Calatrava, Argamasilla de Alba, Miguelturra y Almodóvar, casi el 6 % de la población provincial, merecen una consideración separada de su grupo (municipios entre 5.000 y 10.000 habitantes) cuando se trata de hacer un estudio electoral. Comenzaron su andadura democrática en 1977 con el 50'8 % de su electorado en favor de la izquierda. Y en las dos siguientes elecciones la izquierda no perdió esta mayoría. Estos pueblos medianos de izquierda tienen un total paralelismo con los grandes pueblos manchegos, de los que únicamente parecen distinguirse por su menor tamaño. Y aunque la intención de voto para las próximas elecciones es similar, en estos cuatro municipios parece estar algo más asentada la opción centrista. Es previsible que confirmen los resultados obtenidos en 1977 ó 1979.

Los alcaldes son del PSOE en Miguelturra y Almodóvar del Campo, del PCE en Argamasilla de Alba e independiente en Argamasilla de Calatrava. Cuentan con un fuerte respaldo de la población. Exceptuando Argamasilla de Alba, la configuración socio-electoral de estos municipios acusa la influencia de fenómenos de conurbanización marginal, Argamasilla de Calatrava y Almodóvar con respecto a Puertollano y Miguelturra con respecto a Ciudad Real.

Pueblos pequeños de izquierda. Anchuras, Alcolea de Calatrava, Villarta de San Juan, Agudo y Brazatortas, representan en esta muestra a 23 municipios de la provincia, que congregan el 6'5 % de su población electoral. Quince de ellos están dentro de la zona de influencia de alguno de los centros fabriles o mineros y tienen menos de dos mil habitantes. Chillón y Agudo, con más de dos mil habitantes, quedan dentro del área de Acción de Almadén; los otros seis, entre dos y

cinco mil habitantes, están lejos de centros de influencia de este tipo, pero registraron también un alto índice de participación electoral en favor de la izquierda en las elecciones del 77, el 46'6 % como media ponderada del grupo de municipios que constituyen la muestra. Esta proporción se elevó en cinco puntos en las elecciones del 79 y en otros seis en las del 82.

La imagen que ofrecen estos pequeños pueblos se asemeja a la ofrecida por los grandes pueblos manchegos. Comparando los pueblos pequeños de izquierda con los de derecha no resultan diferencias significativas entre los dos totales a la hora de analizar el juicio sobre el Gobierno. La opinión sobre la agricultura es prácticamente igual en ambos tipos de pueblos; en el tema de la vivienda los pequeños pueblos de la derecha emiten un juicio bastante mejor que los de la izquierda. En el tema de la educación los de izquierda son más críticos. El apoyo al actual alcalde es ligeramente superior en los pequeños pueblos de izquierda.

POSICION CRITICA

Puertollano. De cara a las próximas elecciones, y dentro de una indecisión anormalmente alta, el voto decidido por las opciones de izquierda se sitúa muy por debajo del apoyo conseguido en las primeras elecciones democráticas. Puertollano, junto con Alcázar de San Juan y Ciudad Real, destaca por su posición crítica frente al Gobierno socialista. El 27'2 % de sus electores dice que con este Gobierno la situación ha empeorado, mientras que el 36'6 % opina que ha mejorado.

La opinión de sus habitantes sobre la problemática nacional refleja ante todo su "alejamiento" de las actividades agrícolas, casi el 50 % de los encuestados no opinan sobre el tema. En cuanto al paro, Puertollano junto con Ciudad Real, es la población